
 

  

VERBALE CD SINDEM 18.07.2024 1 

  

 

 

Verbale della riunione del Consiglio Direttivo SINdem 

 

 
In data 18 luglio 2024, alle ore 18.00 online, sulla piattaforma zoom, si è riunito il Consiglio Direttivo Sindem 

per discutere il seguente ordine del giorno:             

1. Comunicazioni del Presidente 

2. Endorsement progetto Eli Lilly  

3. Aggiornamento Congresso SINdem Padova 2024 

4. Congresso Sindem 2025 

5. Aggiornamento Delphi 

6. Certificazione medico digitale 

7. Aggiornamento Tavolo Nazionale Demenze 

8. Approvazione nuove richieste associative 

9. Varie ed eventuali 

Presenti Consiglio Direttivo: Alberto Benussi, Laura Bonanni, Giuseppe Bruno, Paolo Caffarra, Annachiara 

Cagnin, Stefano Cappa, Chiara Cerami, Francesco Di Lorenzo, Biancamaria Guarnieri, Camillo Marra, Leonardo 

Pantoni, Daniela Perani. 

Assenti Consiglio Direttivo: Federica Agosta, Vincenzo Bonavita, Marco Bozzali, Amalia Cecilia Bruni, Carlo 

Francesco Caltagirone, Carlo Ferrarese, Daniela Galimberti, Claudio Mariani, Benedetta Nacmias, Alessandro 

Padovani, Tommaso Piccoli, Innocenzo Rainero e Sandro Sorbi. 

 

 

 

1. Comunicazioni del Presidente 

Il Presidente Sindem, prof. Camillo Marra, saluta tutti i presenti e introduce gli argomenti all’Ordine del Giorno.  

 Riunioni Gruppi di Studio 

E’ intenzione del Presidente Sindem di ridare slancio alle attività dei gruppi di studio della SINdem che, tranne 
poche eccezioni, hanno probabilmente trovato poco spazio negli ultimi anni sia nelle attività congressuali che 
nelle attività formative della società. Per tale motivo è stata promossa una campagna di sensibilizzazione tra 



 

  

VERBALE CD SINDEM 18.07.2024 2 

  

tutti i soci ad aderire entro il 30 luglio a massimo due gruppi di studio iscrivendosi direttamente sul portale 
della società. 
Nella giornata di venerdì 27 settembre sarà per questo fornita una stanza (Sala Donatello) dedicata agli incontri 
nella sede congressuale di Padova in slot di 30 minuti dedicati, da svolgersi parallelamente alle attività 
congressuali. In tale sede i coordinatori dovranno presentare con slides gli obiettivi di lavoro del gruppo ai 
vecchi e i nuovi componenti del gruppo e fare eventuali proposte di lavoro. Viene mostrata la timetable con 
l’elenco dei gruppi di studio e il numero degli aderenti che hanno fatto richiesta di essere inseriti negli specifici 
gruppi di studio. La segreteria invierà entro fine mese la lista degli aderenti a ciascun coordinatore del gruppo 
di studio confermando il giorno, data e ora della riunione. 
 

2. Endorsement progetto Eli Lilly  

 
Il prof. Marra presenta la richiesta pervenuta di patrocinio ricevuta da Eli Lilly sulla campagna di 
sensibilizzazione sulla malattia di Alzheimer “Pensaci. Per non dimenticarlo”. Mostra quindi la lettera ricevuta 
dall’amministratore delegato Diego Freri e le slide di presentazione che illustrano in maniera più dettagliata il 
progetto. Viene aperta una lunga discussione tra i partecipanti. Il prof. Caffarra ha sollevato preoccupazioni 
riguardo all'associazione di Sindem, società scientifica, con un'iniziativa di un'azienda farmaceutica, 
evidenziando la necessità di considerare le implicazioni di tale endorsement. Anche la prof.ssa Perani ha 
espresso preoccupazione riguardo alla comunicazione di basso livello e infida delle case farmaceutiche, 
sottolineando che la società scientifica non dovrebbe adattarsi alle richieste delle aziende. Il prof. Pantoni ha 
menzionato l'importanza di avere trasparenza sui contenuti richiesti dalle aziende, suggerendo che la società 
dovrebbe affrontare questo tema in modo chiaro e diretto. La prof.ssa Cerami crede che allontanarsi e rifiutare 
l’endorsement della Sindem a questo tipo di iniziative congiunte sia sbagliato e che possa essere un passo falso 
della società. La prof.ssa Bonanni propone di riflettere riguardo alla perdita di opportunità e alla mancanza di 
esclusività nella collaborazione con aziende farmaceutiche, evidenziando che il contenuto generato potrebbe 
non essere completamente libero. La prof.ssa Venneri discute sulla possibilità di negoziare con Eli Lilly per 
ottenere una presenza più sfumata e educativa nei contenuti, piuttosto che un approccio commerciale diretto. 
È stata espressa preoccupazione riguardo alla perdita di credibilità scientifica se i contenuti vengono utilizzati 
per sostenere dei comunicati che potrebbero apparire come marketing, piuttosto che come contributi 
scientifici genuini. Si propone di esaminare tutte le diapositive del video e di apportare le modifiche necessarie, 
suggerendo che questo approccio potrebbe condurre a una soluzione mediata e diplomatica. Si conclude la 
discussione chiedendo al prof. Marra di contattare Eli Lilly chiedendo di modificare le immagini del video 
separando la visione dei loghi delle Società scientifiche a quella del logo Lilly. Visto i tempi ristretti si suggerisce 
di fare una riunione dell’Ufficio di Presidenza entro fine luglio per deliberare una decisione definitiva. 
 
 

3. Congresso Sindem 2025 

Nell’ultimo Consiglio Direttivo del 4 luglio 2024 è stata confermata la sede di Roma, presso il Centro Congressi 

Confindustria Auditorium della Tecnica nei giorni 17-20 settembre 2025. La Segreteria ha richiesto preventivi 

e opzioni per bloccare gli alberghi vicini al Centro Congressi per la Faculty al momento ha risposto solamente 

l’Hotel Ibis che dista 1 km dal centro congressi, i costi sono leggermente più alti rispetto a Padova, ma 

comunque in linea con il budget del congresso. 

 

4. Aggiornamento Delphi 

Il prof. Marra informa che anche l’ultima revisione è stata effettuata e che adesso è necessario definire gli 

authorship. Viene deciso di inserire i nominativi di tutti i membri del Consiglio Direttivo, i Presidenti delle 

Sezioni Regionali, i membri del Comitato Scientifico e i proff. Tagliavini e Vanacore. 
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5. Certificazione medico digitale 

 

Il prof. Marra comunica che Sindem è stata inserita nel progetto promosso da Sin della certificazione del 

medico digitale. Il progetto prevede un percorso formativo per la certificazione del medico digitale. Il gruppo 

è composto da 10 membri rappresentanti di varie sottospecializzazioni in ambito neurologico che includono 

Stroke, SM, Parkinson, Demenze e i componenti dell’Associazione Ladiesfirst che si occupa della elaborazione 

tecnica dei dati. E’ già stato fatto un primo incontro dove è stato dibattuto il contenuto del programma 

formativo che prevede di discutere sugli aspetti tecnici (piattaforme e disponibilità dell’utenza) sugli aspetti 

regolamentatori della neurologia digitale, inclusi i moduli di telemedicina e le modalità di erogazione delle 

prestazioni. (televisita, esame a distanza, teleconsulto, riabilitazione) Infine come si prevede la validazione 

della prestazione a livello dei LEA. Al momento è presente al tavolo il prof. Marra che auspica in un aiuto futuro 

da parte di Chiara Cerami e Francesco Di Lorenzo. 

 

6. Aggiornamento Tavolo Nazionale Demenze 

Si informa che lo scorso 11 luglio è uscito il Decreto del Ministero della Salute recante i criteri di riparto del 

Fondo per l’Alzheimer e le Demenze 2024-2026. Il finanziamento complessivo di 34.900.000 euro è stato così 

ripartito: 

€ 1.5 milioni all’ISS per le attività indicate specificatamente nel provvedimento; 

i restanti fondi pari a 33.400.000 euro sono invece stati assegnati alle regioni e alle provincie.  

L’obbiettivo è l’implementazione e la disseminazione delle Linee Guida sulla diagnosi ed il trattamento di 

demenza e MCI inclusa nel Sistema Nazionale Linee Guida e l’aggiornamento del Piano Demenza Nazionale. 

Vengono inoltre elencate le attività previste dal Piano Nazionale Demenze in continuità con gli obiettivi del 

Fondo Alzheimer e Demenze del 2021-2023. A seguito di questa decreto il prof. Padovani ha inviato un 

messaggio al prof. Marra, alla prof.ssa Cagnin, al prof. Bozzali e al prof. Antonini chiedendo di creare una task 

force che possa creare un documento di indirizzo con suggerimenti su come utilizzare i fondi, da attuare a 

livello locale. 

 

 

7. Approvazione nuove richieste associative 

Sono riportati di seguito i nominativi di coloro che hanno fatto richiesta associativa, le cui richieste vengono 

approvate all’unanimità. 

N. COGNOME NOME ENTE CITTA' GIOVANE 

1 FASOLATO DAVIDE Università di Padova - Clinica Neurologica Padova SI 

2 PETULLA' ALESSANDRO Azienda Ospedale Università Padova Padova SI 

3 RAVI' NOEMI Scuola di Specializzazione in Neurologia di Padova Padova SI 
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8. Varie ed eventuali 

Viene richiesto di inserire all’Ordine del Giorno del prossimo Consiglio Direttivo la discussione sulla possibilità 

di attivare l’iniziativa dei video promozionali con i giovani soci Sindem sui social in occasione della Giornata 

Nazionale dell’Alzheimer. 

Si ricorda che la prossima riunione sarà mercoledì 11 settembre online alle ore 18.00. 

Non avendo altri argomenti su cui dibattere, la riunione termina alle ore 20.00. 

 

 

 

 

 

 

 

 

  


